



まで残る櫻庭を、この時代の最高の芸術

を、寺が主体となって作るのではない。

松山は、そう思い至った。

現代美術家として京都退院院芸術大学教授の樺井は、松山のアイディアを知つてすぐ興味を持ち、プロジェクトに参画することになった。そして松山と樺井を中心となつて話を合つて、徐々に構想は具体的になつていった。

「退院院方丈櫻庭プロジェクト」。その骨格はこう決まつた。

その条件は次のようにする。給付制で三年間退院院に住み込み、絵師は公募だ。

絵師について学びながら六四面の複数を仕上げること。若くて無名で、京都に縁のある人物であること。

そう決めるに当たつて、松山には思い浮かべていた一つのイメージがあった。それは「お抱え絵師」である。

お抱え絵師（または御用絵師）とは一般に、室町時代から江戸時代にかけて大名家などの権力者に雇われ、城や寺社などに絵を描いてきた画家たちを指す。代

れほど広く知られてゐたわけではなかつたことと、京都造形芸術大学（以下、造形大）の教員が複数かかわつてゐたことから、応募者は圧倒的に造形大の学生や卒業生が多かつた。

八名のうち二名が直接、その中から決まつたのがやはり造形大の大学院生、村林由貴だった。当時まだ二十四歳。選考においてもっとも重視されたのは、大きな絵を描く力と、大量に速く描く力。特に描くスピードは重要な要素だ。三年間あるとはいえ、最初の一年は勉強に当つて、二年で六四面の複数を描くとすれば、単純計算で一面一日少々で描き上げなければならないことになる。大きさを知つて、いた。樺井は、彼女なら六四面を描き切ることがができるだらうと考えた。

一方村林は、神仏も仏教も、何も知らないまま応募した。日本画も水彩画も未経験で、退院院がどんな場所なのかもよくわかつてはいない。ただ彼女は、自分の描き絵は自分で見てみたい、それだけを強く思つてゐた。

面接のとき、松山は村林に聞うた。「複数で六四面ありますけど、描けますか？」

村林は答える。「描けます………というか、描きます」

そして向日葵のような笑顔を見せながら、楽しそうに笑つた。気持ちのタフさ、天真爛漫さ、強い意志が、垣間見えた。

二〇一一年四月。そうして現代のお抱え絵師が、退院院にやってきた。まだ30代前半の若さである。樺井は、村林が、大きな空間に大きく胆に描けること、精神的なタフさも強く印象に残

表的な存在としては、狩野正信を始祖とする巨大な藝術集団である狩野派や、日本古来の和絵を伝承してきたことで知られる土佐派がある。彼らは、時の権力者や寺をパトロンとして、芸術作品を生み出し後世に残してきた。その条件は、たとえば、妙心寺の見どころの一つでもある法堂の天井に描かれた雲龍図。天井にぐるりと円を描くように描かれた巨

大な龍は、見る方向によって天に上るよう見え、天から降りてくるよう見えます。すべての人間を天上から睨みつける

ものある法堂の天井に描かれた雲龍図。天井にぐるりと円を描くように描かれた巨

大な龍は、見る方向によって天に上るよう見え、天から降りてくるよう見えます。そして、このように常に新しいものを生み出

た、このように常に新しいものを生み出



妙心寺・退院院住職の松山大耕。仕掛け人

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

も

に取り組んでいくことができる。その立場にあるからこそできることを寺はやつていかなければならぬ。芸術家のパトロンになってその後に残してきた。その条件は、たとえば、妙心寺の見どころの一つでもある法堂の天井に描かれた雲龍図。天井にぐるりと円を描くように描かれた巨

大な龍は、見る方向によって天に上るよう見え、天から降りてくるよう見えます。すべての人間を天上から睨みつける。すべての人が見開くこの龍を描いたのは、狩野派を代表する絵師の一人、狩野景泰である。三五年前、彼は妙心寺の塔頭である海潮院に住み込んでこの大作を描き上げたのだ。構想三五年、制作五年とも言われる。それは寺の力なしにはできなかつた仕事だらう。

現代はかつてなかつたほど、すぐに結果が求められる時代であり、美術の世界も市場原理に支配されるようになつた。だが、寺はその流れから比較的離れたところにいる。何百年というスパンで物事なかつた夢を抱きながら、構想を固めていたのだ。

絵師を公募すると、三〇名ほどから問い合わせがあつた。そして、すべての応募件を満たして正式に応募に至つたのは八名。公募の時点でプロジェクトがそ

な大きな夢を抱きながら、構想を固めていたのだ。

絵師を公募すると、三〇名ほどから問い合わせがあつた。そして、すべての応募件を満たして正式に応募に至つたのは八名。公募の時点でプロジェクトがそ

な大きな夢を抱きながら、構想を固めていたのだ。聞いてよく私は惹かれた。

「村林はいま部屋にいると思うから、ち

とほ親しくして、夏の暑い盛りのあ

る日、全く異なる用事で彼を退院院に訪ねた。そのとき彼がふと、始まつて間もなくいつのプロジェクトについて聞かせてくれたのだ。聞いてよく私は惹かれた。

「村林はいま部屋にいると思うから、ち

とほ親しくして、夏の暑い盛りのあ

る日、全く異なる用事で彼を退院院に訪ねたばかり。寺に住み込み、厳しい修行もしながら一人絵を描いているというの

が一日想像できないような、気さくでかわいららしい女性だった。

退院院の本堂のすぐ裏手にあるとい

うに住みだす前の三月に大学院を修了したばかり。寺に住み込み、厳しい修行もしながら一人絵を描いているとい

うのが一日想像できないような、気さくでかわいららしい女性だった。

もう少しと茶色く変色した古い襖には、

もう少しと茶色く変色した古い襖には、

もう少しと茶色く変色した古い襖には、

もう少しと茶色く変色した古い襖には、

もう少しと茶色く変色した古い襖には、

もう少しと茶色く変色した古い襖には、

もう少しと茶色く変色した古い襖には、

「この機には好きに練習していくって言つてもらつたので、いまはこの部屋で自由に描いてるんです」

とにかく彼女は毎日この部屋の机に向かって描き続けていたらしい。三ヶ月間住み込んだすべてを出し切らうという覚悟が絵からじみ出していた。その絵を見ながら、私はこの性のがらくそうな女性が内に秘めるものが何なのか、知りたいと思った。

村林は、一九八六年兵庫県に生まれた。幼いときから絵を描き始め、漫画家を目指していた。その後イラスト、絵画へと転じ移り、京都芸術大学に入学する。大学時代は、ピラードな感情が溢れる機械色の絵を多く描いた。卒業を前に就職活動もしてみたものの、絵を描き続けたいという思いを捨てきれず、大学院への進学を決意する。ただ両親には、金銭的な問題もあり、大学院行きを反対された。でも村林はあきらめなかつた。特待生になつて学費も自分で稼ぐから行かせてください、それができなかつたら

お坊さんたちとともに打ち解けていたが、生活に慣れいくことは決してやることはない。さるにはコンべで貰ひも稼ぎ、自分で学費を払つて大学院を修了した。

退院院で暮らすと、村林はその明るく陽気な性格で、松山の家族、退院院のお坊さんたちともすぐに打ち解けていた。その生活は、一日一日確実に村林を変えていった。

特に毎朝六時半からの掃除のとき。広い庭を掃きながら、植物の様子が自然と目に入つてくる。大きな池の周りにある牡丹、ツバキ、薔薇。庭の入口に常と立つしれ桜。季節による変化のみならず、

それらが一日の中でも姿を変えることに何にしても、文静などから見えるよりも、とにかくいま目の前にあるものを見つめ、動き続けることで何かを得ていく人間なのだ。

「私にとつてはいつも経験の方が大事なんですよ」

その言葉を聞いたとき、私は、村林がいま機械を描いているのが、妙心寺といふ禅宗の寺であることが決して偶然ではないように思えた。それは彼女のこの姿勢が、禅の考え方と繋がる一にするように見えるからだ。

「これは人作りの現場である」  
「これは人作りの現場である」  
「これは人作りの現場である」  
「これは人作りの現場である」  
「これは人作りの現場である」

生ぬが見せる一瞬一瞬の表情と移ろいゆく様子を肌で感じることは、村林の絵に時間的な運行感を与えた。そして毎日のそういう積み重ねは、昔の絵師たちがどうやって絵を描いていたのか想像する力を村林に与えていた。

「たとえば（長谷川）等伯が描いた松林園風では、あの松の、さわさわと浮かび上がる感覚をどう描いたのかが、体感することでわかつたような気がしなんでです」

生ぬが見せる一瞬一瞬の表情と移ろいゆく様子を肌で感じることは、村林の絵に時間的な運行感を与えた。そして毎日のそういう積み重ねは、昔の絵師たちがどうやって絵を描いていたのか想像する力を村林に与えていた。

「たとえば（長谷川）等伯が描いた松林園風では、あの松の、さわさわと浮かび上がる感覚をどう描いたのかが、体感することわかつたような気がしなんでです」

あきらめます。そう食い下がつた。そして彼女は、必死で絵を描き、見事特許生になる。さらにはコンベで貰ひも稼ぎ、自分で学費を払つて大学院を修了した。

だから、私はこの性のがらくそうな女性が内に秘めるものが何なのか、知りたいと思つた。

「あたはたけだ」で根性のある子はめつたない。絵師を選ぶとき、だから椿は自由だ。学生時代を経た椿は修了う。「あたはたけだ」で根性のある子はめつたない。絵師を選ぶとき、だから椿は自由だ。学生時代を経た椿は修了う。

椿を持つて彼女を離した。信を持てば、その生活は、一日一日確実に村林を変えていった。

椿は仏教も退院院も、彼女にとつては、すべてが新しい。初めての環境のとき。広い庭を掃きながら、植物の様子が自然と目に入つてくる。大きな池の周りにある牡丹、ツバキ、薔薇。庭の入口に常と立つしれ桜。季節による変化のみならず、

それらが一日の中でも姿を変えることに何にしても、文静などから見えるよりも、とにかくいま目の前にあるものを見つめ、動き続けることで何かを得ていく人間なのだ。

「私はこれ今まで、生の動物物を身近に見ることはありませんでした。絵も、机の上には、村林によつて命を与えられた生き体がいまにもそこから抜け出さんばかりに宿れていたのだ。

鳥がついた。ツバキつてこんなにぼんと落ちるのか、牡丹つてつやつやした薄い花びらなのに、これほど涙として咲くのか……。

私はこれまで、生の動物物を身近に見ることはありませんでした。絵も、机の上には、村林によつて命を与えられた生き体がいまにもそこから抜け出さんばかりに宿れていたのだ。

鳥がついた。ツバキつてこんなにぼんと落ちるのか、牡丹つてつやつやした薄い花びらなのに、これほど涙として咲くのか……。

私はこれまで、生の動物物を身近に見ることはありませんでした。絵も、机の上には、村林によつて命を与えられた生き体がいまにもそこから抜け出さんばかりに宿れていたのだ。

鳥がついた。ツバキつてこんなにぼんと落ちるのか、牡丹つてつやつやした薄い花びらなのに、これほど涙として咲くのか……。

私はこれまで、生の動物物を身近に見ることはありませんでした。絵も、机の上には、村林によつて命を与えられた生き体がいまにもそこから抜け出さんばかりに宿れていたのだ。

鳥がついた。ツバキつてこんなにぼんと落ちるのか、牡丹つてつやつやした薄い花びらなのに、これほど涙として咲くのか……。

私はこれまで、生の動物物を身近に見ることはありませんでした。絵も、机の上には、村林によつて命を与えられた生き体がいまにもそこから抜け出さんばかりに宿れていたのだ。

鳥がついた。ツバキつてこんなにぼんと落ちるのか、牡丹つてつやつやした薄い花びらなのに、これほど涙として咲くのか……。

私はこれまで、生の動物物を身近に見ることはありませんでした。絵も、机の上には、村林によつて命を与えられた生き体がいまにもそこから抜け出さんばかりに宿れていたのだ。

あきらめます。そう食い下がつた。そして彼女は、必死で絵を描き、見事特許生になる。さらにはコンベで貰ひも稼ぎ、自分で学費を払つて大学院を修了した。

だから、私はこの性のがらくそうな女性が内に秘めるものが何なのか、知りたいと思つた。

える名著『「禅と日本文化』(岩波新書)

において、「禅と美術」という章をほとんどの冒頭とも言える第二章においた。それだけかわりの深い、美術(または芸術)と禅について、彼はこう書く。

「禅はどうしても、彼はこう書いて、道徳とは結びつかぬ。禅は無追徳であっても、芸術ではありえない」。その理由について、「芸術衝動は道徳衝動より原始的であり、生得のものである。芸術の訴える力は確実に人間性に吸い込む。道徳は規範的だが芸術は創造的である」とする。つまり禅も芸術も、極めて人間の原始的な生得のものと結びついているからだと大槻は言うのだ。

禅の根本について大槻はこう書く。「いつきの皮相な見解を除去して、仏陀自身の根本精神を教える」など、「すなはち、仏教の発展とともに肥大化してきたさまざまな儀礼的、教典的なものをすべて排し、仏陀自身が直接体験したこと自らも体験することでその教えを知るのである。論理や言葉は必要ではない。大事なのは体験だ。禅はそう

林は、寺に雇われた絹師であると同時に、複数の間に向き合ひ一人の修行僧なども言えるのかもしれない。彼女はいま、機縫を描くことを通して、壮大な修行の中を生きているのだ。

### 宮本武蔵が住んだ部屋

退蔵院は、かつて剣豪・宮本武蔵が退院していたことでも知られる。彼が退院院にいつのぞくらいたり退院していたのか、詳しいことはわかつてない。ただ、時期、妙心寺の墨堂東菴という高僧に参拝していく、その間、まさに村林がいま機縫を描くこととしている退蔵院の本堂に住まわせてもらっていたことは確からしい。武蔵もまた禅の世界に深く身を投じ、日々半端を組みながら劍の道を極めていた。

その武蔵が、死の直前まで熊本の雲藏洞にもつて書いたのが「五輪書」だ。五輪とは、仏教において万物を構成するとのされる五つの要素、地・水・火・風・空である。武蔵は、その五つの要素名を冠した五つの巻に、自らが身につけ

教える。だからこそ禅は修行に重きを置く。

ひとすら坐禅を組み、自ら向き合ふその直接体験の中からしか悟りは得られないとするのである。

そういう点では、禅の特徴を考えると、このプロジェクトが出来たのも、禅宗の背景には考えられない気がしてくる。禅と美術の密接な関係という点でもそうであるが、それ以上に、無名の人の力を信じ、すべてを託し実践させるというそのコンセプト 자체が極めて禅的なのではないかと感じるのだ。

松山は言う。『著名的な画家に依頼すればもちろんそれなりにいいもののはできるでしょう。ただ、このプロジェクトの幹幹には、寺が芸術品を育てるということがある。最高の作品を仕上げてもらいたいと同時に、作家自身にもこの機縫をきっかけに大きく飛躍してもらいたいんです』

ただ技術的に上手い絵を描いてほしいのではない。一人の人間が三年という期間で、機縫の中を生き、体得したものを絵に自身にもこの機縫をきっかけに大きく飛躍してもらいたいんです』

このプロジェクトは幹幹には、寺が芸術品を育てるということがある。最高の作品を仕上げてももらいたいと同時に、作家自身にもこの機縫をきっかけに大きく飛躍してもらいたいんです』

ただ技術的に上手い絵を描いてほしいのではない。一人の人間が三年という期間で、機縫の中を生き、体得したものを絵に自身にもこの機縫をきっかけに大きく飛躍してもらいたいんです』

松山は、五輪書を書き残した。五輪書を紹介の中に、武蔵の人生観、世界観が読み取れる。

松山は、村林にも、禅の空虚の中から生まれ出た彼女なりの世界觀を、機縫として描き切ってほしいと思っていてるのだろ。松山は村林に、「一つのテーマを与えた。武蔵と退蔵院とのかかわりから発想を得たそのテーマは、「五輪」だった。想を得たそのテーマは、「五輪」だった。

退蔵院の本堂は、確かに五つの部屋に分けられるが、その各部屋を、地・水・火・風・空で描き分けてほしい。こ

こにしながら、空垂れが點じられる。そういった場所になるようなものを描いてほしい。そう松山は、村林に依頼したのだ。

村林は、このテーマに沿った具體的なモチーフを、自分で探していくことになる。

古川周賀は、ある日、寺の境内の石段に坐って村林とサイダーを飲みながら、

無名な機縫手に依頼するリスクはもちろ

ん覚悟の上で、でも現実の上に機縫手されると、そのの価値にとどまらない何かが、このプロジェクトから生まれること

を松山は信しているのだ。

松山さんは腹くくっていると思いますよ。たとえ村林が描けずに逃げ出すようなことがあっても、それも受け入れなければならぬ、と。それが禅なんぢやないか

いのはわかってるけど。あいつは絵描きながら。根性が違うから

プロジェクトが始まつたころからずっと近くで村林を見ていた机縫の古川周賀

(現・山梨県恵林寺退院住持)は、このプロジェクトの最大の面白さを「これが人作りの現場である」と言つた。

人ができていく成長していく現場をぼくらはいま見てるんですよ。これほど面白いことはない。ここで起きていることは禅の道場と同じなんです』

禅における師と修行僧の関係が、このプロジェクト内に出来上がってている。村

近な存在であつたとは思えない。ただ、村林を知るうちに、私には、少ししつこい二

人が重なって見えるようになつてついた。人が重なって見えるようになつてついた。

私はあるとき、武蔵の言葉の一つを読んだときつとしました。彼が死の七日前に書いたとされる、遺言とも言ふべき文章を、

大切にしていた二つの事柄が隣書きで記されている。その一つに「我事において後悔をせず」という言葉があるが、それがまさに、村林自身から聞いたばかりの言葉だったのだ。作品について話をしてみると、彼女はこう語ったのだ。「私は、後悔したことはありません」と。

「絵に対してはいつも、全力でやつたていう確信があります。作品として必ずしも満足しているという意味ではないんですけど、そのときの自分の限界までやり切った」と自信を持つ言葉だ。だから、あとから見て不満な点があつても、後悔しません。次にそれをどう生かすかだけを考えます」

彼女にこう言った。「おれは、自分に對して恥ずかしくない生き方をしたいと思つてます」と。すると村林はすぐ、「そうですね」と、言い、かなへたといふ。

「私はこれまで、情けなくなつたり、弱かれたり、負けたりすることはありませんでした。でも、恥ずかしいと感じる生き方をしたことではないですか?」

「やはりこの子はすごい」とそのとき古川は思った。この子は逃げない人間なんだ、と。それは、京都の大徳寺で二三年にも及ぶ修行を続けた古川がたどり着いた彼のものだつたのだ。

「自分がこれと決めたら、何がなんでも逃げないやれ。誰のメッセージは、それに尽きるんです。どうすればいいかわからないつていうのは、やってないからです。とにかくやれば、次にやるべきことは絶対に見えてくる。それがわからば、もう逃げは終わりなんです。由貴ちゃんは、あんなに若いのに、もうそれをわかつてる」

一見ほんとしているが、確かに彼女からはただならぬ情熱と闘志を感じる

石田三成一族の菩提寺として知られる。ちょうど修行を終えたばかりの松山の弟である松山佑弘がその住職になつたといふ縁もあり、退院院の前に、その書院と、本堂の襖にます描いてみたらどうか、といふ話になつたのだ。松山佑弘は是非にといい、村林が自由に好きなものを描いていいと言つてくれた。

自室の襖にしか描いたことのない村林にとって、退院院の前に書院で描けるというのは、願つてもないことだった。ただそれでももちろん、自室に描くのとは全く意味が異なる。村林は、やらせて

きがある。左手で筆を持ち、絵を描く彼女の姿は、どこか剣を持つ武蔵とも重なるのだ。

「武蔵のように、負けたら本当に殺されるということはないですけど、でも私の作家としての生涯は、この体験の仕事に繋がっていると思っています」

### インドで気づいた描くことの意味

暑い夏が終わり、秋になる。一〇月に

は村林は再び静岡の龍澤寺での修行に参加した。初めてたった六月のときに比べて、坐るのは少し楽になつた。辛さや痛み、自分で対する悔しさや涙が出来る痛みはあったけれど、しかし気持ちにはぐくと余裕ができた。六月のときはどうしても緊張感があさってしまった老師との対面も、このときは、精神的に会って話しが、自分に対する悔しさや涙が出来る痛みはあったけれど、しかし気持ちにはぐくついて、墨での線の引き方にについて、老師から数々の言葉をもらい、それらを心の奥にしまい込んだ。

六月のとき、まだ寺に入つたばかりだ。という身体の大きな雲水修行僧がいた。

くだい、と二つ返事で応えたものの、怖さがあつた。人前に出すものを持べきだすことがいまの自分にできるのだろうか。しかし、前に進まなければならないのは明らかだつた。たゞ村林は、何らかのきっかけを必要としていた。一步前に踏み出すために後押ししてくれるきっかけを……。

それが見つからぬまま半年が明けて二〇一二年になつた。すると求めっていたものは、思ひぬところであつてきた。一月末、気分交換もかねて、大学時代の友だちに会うためにインドを訪れた。そのときのことだつた――。

マーケットの空氣のにおい、ほこりっぽさ、クラクションの音。

溢れんばかりの人人がいる中で、牛が歩き、車が走る……。初めて訪れたインドは、全くの別世界だつた。五感のすべてが刺激され、あらゆるものをおこつた煮にしたよう

まったく新しい「村林の體験」が立ち上がる――

彼は当時、右も左もわからず、先輩の雲水たちがやがや言われ、ときには叩かれながら、一日一日を必死に過ごしていた。夜、暗く静まりかえった寺の一家のオレンジ色の明かりの中に、怒鳴られる彼のシルエットだけが見えることもあつた。

まだ坐り慣れていないようだつた彼に、村林は親近感を覚え、その姿が印象に残つた。その後が、一〇月に来てみると、村林の前でビショと坐り、新たに入つた雲水に指示を出している。その様子に村林は感心した。時間が経つと、彼は大きく前進した。私ががんばろう。村林はそんなことを思いながら、修行を終えて、再び京都市の退院院に戻つていった。

そうして秋が過ぎ去ると、早くも二〇一一年の終わりが見えてくる。京都市の寒さが少しずつその姿を見せ始める。

松山から新たな路を持ちかけられたのは、そんなころのことだった。

「退院院を描き始める前に、書院の襖に描いてみないか?」

書院院は、退院院から歩いて数分のところにある同じく妙心寺の塔頭の一つ。

その友人とともに、彼女の大学へ行ったある日のこと。友人が所属する繪画コ

ースの学生たちと一緒に、大きなキャンバスに今まで好き絵を描こうとうござつかけになつた。

初対面な上、英語が話せない村林はどんな状態でどうやって一緒に絵を描くの

だろうと戸惑つた。でも描いていくうちにだんだんといろんなことが見えてくる。

この人はこういう経験をした。あの子はきっとこういう性格なのである。

美女はここが裏表だな……。そんな気持ちはそれがそれの絵に表れ、いつしか絵が交じりあり、想像もしなかつた世界が出来上がつていった。

村林は心から感動した。そしてその絵

を見ながら、ふと気がついたのだ。

「私が絵を通してやりたいことってこりいろことなんだなって、わかったんです。絵を描くことをきかけていろいろなことや人がつながっていく。そのこと自分がすごく尊い。絵をもきっとそらなんじやないかなって思つたんです。最高のものを残すために死ぬ気でやるのはもちろんです。でも技術的な面で言えば、正面、水墨画を始めたばかりの自分が、どれだけのものを描けるかはわからない。ただ、すべてが初めての絵画という中で、自分が悩むから絵を描いていくことを通じて、いろいろなつながりが生まれていく。

そういう過程 자체がすごく大事なんだって、思えたんです。そうしたらふと、壽院でも描けるような気がしてきて。すごく怖かっただれど、それは私が、形としての結果にこだわりすぎているからではないのか、と。一番大切にしているものがわかつたら、怖さがなくなつていったんですね」

大きな転機になった。充実感を身体いっぱいにしみこませ、友人に別れを告げ

た。私は、聞いてみた。プロジェクト開始から一年が経つ、揮を描くというこ

とにについて、「どう思うようになったのか、と。すると日林は、流れるように言葉を繰いでこう応えた。

「あるときすっと肺に落ちたんです。揮はそもそも、すでにここにあるはずなんだった。つまり、私がいま、退蔵院での生活や修行の中で経験していることです。が、揮の世界に起きていることですよね。見てる自然も、そこに生きている人々も、みんなの中にいる。だから自分がそこから離れているものも、これがどうして伸びやしないで言えるんだって思つたんです。揮をどう描いていくかについて、私なりの思いはある。でも、それを言葉で話す、言葉で限定した瞬間に、違うものになつてしまふ気がします。だから、これが揮だ、とは言葉では言えないと、これはがわづらはいはずがない、ということははつきりとわかった気がするんです。そう思つたら吹き切れました」

自分はいま揮の世界を生きる一人の絵

て、インドから飛び立つた。

そして帰国後、壽院の書院の襖絵に着手した。一〇畳ほどのお部屋が二部屋つながった書院には、描くべき襖が二五面ほどある。その部屋をアトリエとして、村林の新たな生活が始まった。見せるものを探しては、まだ掲げて描いていたかもしれない。しかしそれでも大きな一步を踏みだした。二〇一二年一月のこと。

プロジェクトが始まって一〇ヶ月が経つていた。

### 揮を生きる絵師となる

春――。

退蔵院の庭の大きなしだれ桜は、今年も見事に満開となつた。それとともに壽院の書院には、春をテーマとした四面の襖絵が綺麗に立ち上がつた。

桜と、牡丹と、鯉と、天女が、あふれんばかりの生命力に満ちた姿で描かれている。冬から春になつていく喜びを描きたかったといふ村林は、彼女のこの一年間を絵の中に詠め込んだ。

その後、夏をイメージした絵を描き始

めたのだ――。その自覚が、言葉の一つひとつにこもっているように私は感じた。

しかし、その後すべてが順調に進んでいるといふわけではなくて、決してない。新たな問題が村林の中に宿つていて、注目を集めようになり、取材依頼が増殖し、周囲からの声が彼女に向かうようになるにつれて、気持ちのバランスを取ることが難しくなってきたのだ。

それは彼女自身、自分は「絵を描いてなんぼの人間」ということを強く自覚しているからである。プロジェクト自体を広く伝えたいという気持ちはあるし、注目してもらえるのはありがたい。でもそれによって描くことに集中できなくなる。武藏が命を懸けて戦ったのと同じ気持三五年まではあと一年。壽院の書院と本堂を仕上げたのちに、退蔵院に取りかかる時間があるとは決していえない。

でも椿は言う。「あいつはきっと描き上げる」

「私が」とっては、いま言葉で何を言つても意味がないんです。私の表現は絵です。すべては襖絵が完成したときに理解してもらえる。そう思つています」

めたころには、一年前の絵との違いが明確になつてた。

水墨の使い方も、このころには、椿に「墨と木だし、ぶつねぢに、黒と木とだいぶ友だちになつてきよつたな」と言つてもらえるほどある。その部屋をアトリエとして、

これまでに「黒と木とだいぶ友だちになつてきよつたな」と言つてもらえるほど慣れてきた。昨年、自室の襖に描いた絵は、線のクリアさと力強さが際立つて、いたように見えたが、その線がだんだんと渋く柔らかくなつた。古川は言う。水墨という素材で勝負をしてようとしていることが村林の一番のすごさだと。「自分にとっての最初の大仕事を永遠に残るような仕事を、これまで自分が全く扱つたその日のない経験でやることに踏み切れる人はそのはない。普段ならみな自分の得意なことで勝負したことばれ、でも彼女は得意分野には逃げこない。すごい変転だよ。それはおそらく村林の絵師としての覚悟のように思う。怖さはある。でも、描くしかない。その堅強感を力に変えることができるのが、彼女の強さなのかもしれない。その強さは彼女の生来のものでありながら、しかしこの一年、揮と向き合つてきた影響も少なからずはあるはず